
推動會計業務雜感 

-推動政大會計業務省思與展望- 
會計室   

本文以實務的角度，淺談政治大學會計業務推動的過程與面臨的挑戰。會計

人員身處多變的時代，如何有效的轉型與自我調適，配合組織單位創造更高的附

加價值，應是會計人最需深思的課題！ 

 

【引    言】 

回首到政治大學服務時間俯及半年，惟一路走來，其中的甘苦倒也點滴在

心。為追求更適切的經營管理、激勵同仁士氣，並期協助本校校務發展，本室正

積極進行各項業務革新，其間對本校組織文化逐漸擁有更深層的瞭解，這或許是

最大收穫吧！ 

 

【面臨的問題與挑戰】 

其實近年來，各大學營運環境面臨重大變革；諸如高等教育政策通盤檢討、

政府財源緊縮，教學研究補助經費大幅度縮減，乃至全球化競爭趨勢等，除深切

影響學校的經營政策外，亦著實考驗所有同仁的應變智慧。特別是公立大學的營

運囿於政府法令，難如私立大學具有高度彈性的因應能力，僅依賴過去的業務經

驗已不能套用至現行多變的競爭環境中，其所受到的影響及衝擊震撼更是無法言

喻，這些情況對所有同仁都是全新的挑戰及絕大的壓力。 

 

【不同的思維】 

由於教學環境的變化，各公私立大學之間的競爭不斷加劇，「學校不會倒閉」

的神話已經被打破。為了提升學校的營運成效、求取生存發展空間、列身頂尖大

學之林，本校亦積極擘畫長程發展的藍圖。時值戮力革新之際，如何適時提醒信

守法令規範，並體恤同仁協助推動校務辛勤付出，會計室亦備感困擾。 

本室日前接獲校方轉交「行政助理同仁對會計室建言」，諸如審核人員標準、

表單填列、行政流程等問題，多所鞭策；幾經思索，確有亟需改進之處，謹說明

如下： 

一、按有關審核人員標準不一乙節，因教育部實施校務基金，旨在法規鬆綁，

鼓勵開源節流，其中對學校捐贈收入、場地設備管理收入、推廣教育收入、

建教合作收入及投資取得之有關收益等 5項自籌收入，因不受預算法等相

關法規限制，原則授權學校自主，惟請各校務必在衡酌整體財務現況及有

效運作之前提下，自訂收支管理規定報部備查後，各項支出全數以 5項自

籌收入支應者，本權責自行從嚴審核，給予充分之運用彈性。是以，本校

經費分別來自政府補助、其他機關補助、自籌經費等，各有不同之規範。

教育部、國科會等不同的補助機關，亦有部分不同的要求；甚或連教育部
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不同項經費，亦有些許不同規則。這些差異，非實務承辦者確難瞭解體會。

部分同仁或因時限窘迫、結報壓力，未及完整細看，其後他人接辦再行審

視，若發現不符規定事項，易產生「標準不同」之誤解；有時某些事情雙

方立場不同、對事物的描述觀點不一，亦可能產生歧異的闡釋與見解。總

之，一校多制概為既存之事實，係依各個相關規定辦理所致。 

二、建言有關「審核人員不在位子上、沒有主管可管及至會計室問案子承辦人

互相推諉」各節；據悉，同仁或因開會、監標、監驗等工作需暫時離開座

位，惟本室組長多在工作崗位上，有事可直接向組長洽辦，另專門委員及

主任常在辦公中，亦可提供協助。現研發處已成立「單一窗口」，其功能即

為報帳目的之專設對口單位；基本上，有問題宜先向單一窗口洽商，本室

冀盼與單一窗口分工合作，以減少疊床架屋並避免資源浪費。本室同仁業

務繁雜，只要把工作處理完畢即如釋重負，今後各主管當加強走動管理對

各同仁工作考核。 

三、報帳表格複雜乙節，目前正朝簡化方向邁進。所述「非會計專業人員可填

表格」乙節， 似低估個人的能力 ( 現今網上修訂表格，某些學校係由計

畫助理填報 )。表格新設計一些欄位，一方面讓本室同仁有空間填具資料，

亦可宣告會計人員尚須從事一些外人不知的細節工作，若無第二人予以檢

核，極容易發生錯誤；惟表格上已註明該欄位由本室同仁填列，各同仁若

願協助填報，本室誠表感激，如若各系所填列有誤，亦不因而退回各系所

承辦人（本室自行更正，惟此舉可收雙重確核之效）。此外，部分表格簡化

尚須委請其他單位回應協助修改。 

四、關於員額精簡乙事，本室已抑減人力一名。惟近年各項經費補助款湧入，在

經費續增而人力減少下，增加不少工作負荷量，部分會計同仁必須長期加

班趕辦業務。 

五、本室同仁即將辦理工作輪調，部分長期承辦審核工作而備感壓力的同仁，轉

任編製會計記帳憑證；同時建議本校有會計背景同仁可與本室人員（校缺）

對調，尤其歡迎系所行政同仁來本室實習。 

六、不具名的反應建言，因對事情的描述尚不夠明確，似無法具體解決問題。如

有疑問歡迎先向本室組長、專門委員及主任電話洽商；未先向主管洽談而

提不出具體事例的信件，較無法提供本室第一時間瞭解事況、立即改善之

契機，實屬可惜。惟無論如何，對於外界指教，均會轉知全室同仁遵示並

設法改善；另本室主管人員亦將加強督導，俾落實服務全校之理念。 

 

【會計人員角色重新定位】 
這是一個多變的時代，我們會計人何其有幸參與其間，可藉由不斷的學習以

豐富人生；惟也須承受各種壓力，面對教育財務制度轉型的挑戰。而其實所謂的

「好、壞、得、失」，不過存乎一念。 
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也許是傳統會計人員一向謹慎內斂而不善於自我表現，亦或是教職同仁對學

校行政組織分工未曾深入瞭解，對會計業務實況僅具片段、模糊之印象，不免對

會計業務的認知產生偏誤。而為揚棄過去傳統保守形象，過去時間中，會計同仁

拜訪各學院院長，請各院長惠賜改善建議，作為行政指南，期盼對學校的營運能

有更積極、正面的助益，在經營管理的工作崗位上扮演更重要的關鍵角色。 

 
【結 語】 

回首這半年的時光，生活還真是相當地忙碌，舉凡例行、非例行性業務的推

動，占據生活上泰半的時間，幾乎沒有其他閒暇的機會讓人沉澱紛亂的思緒及心

情；惟值得欣慰的是，多變的環境中總是伴隨著無限的生機，不斷淬鍊人們的意

志、賜與成長茁壯的空間。最後，仍期待政大所有同仁對會計室不吝指正，隨時

提供寶貴改進意見。謝謝大家！謝謝！ 

 


